

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 90 (1996)
Heft: 2

Vorwort: Zu diesem Heft
Autor: Spieler, Willy

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zu diesem Heft

Am 17. Oktober 1995 feierte **Marga Bührig** ihren 80. Geburtstag. Ihr zu Ehren fand vier Tage später in der Paulus-Akademie Zürich ein Symposium statt. Der Titel «Das Leben leidenschaftlich lieben, Gerechtigkeit leidenschaftlich suchen» ist einem Gespräch entnommen, das Ursula Krattiger mit Marga Bührig geführt hat und das im Februarheft 1995 der Neuen Wege veröffentlicht wurde. Umso mehr freut es uns, dass wir auch dieses Geburtstagssymposium in unserer Zeitschrift dokumentieren dürfen. Die Autorinnen nehmen den Faden auf, den Marga Bührig im damaligen Gespräch gesponnen hat und verweben ihn zu jenem Netz, das **Carolyn McDade** in einem Lieblingslied von Marga Bührig besingt.

Dass Marga Bührigs Leben durch eine leidenschaftliche Sehnsucht nach Gerechtigkeit bestimmt wird, zeigt **Doris Strahm** in ihrer Einleitung. Nach **Bärbel Wartenberg-Potter** ist es diese Sehnsucht, die uns am Leben erhält, aber auch hilft, tragende Beziehungen in unserem Leben einzugehen. **Elisabeth Schüssler Fiorenza** betont, dass eine feministische Befreiungstheologie den Anspruch auf Gerechtigkeit nicht aufgeben darf, obschon der Begriff noch männlich besetzt ist. Anhand der Göttersage von Athenas Geburt entlarvt die Bibelwissenschaftlerin patriarchale Strategien, die das vorhandene Herrschaftswissen gegen eine selbständige Frauenweisheit verteidigen. Für **Herta Leistner** gehört zum Traum der Gerechtigkeit das «Projekt Frauengemeinschaft», das Frauenbeziehungen offener lebbar machen soll. **Mary E. Hunt** fordert, dass die Frauenkirche als Gemeinschaft Gerechtigkeitssuchender politisch wirkungsvoller werde, um ein Gegengewicht zur «religiösen Rechten» darzustellen. Und **Aruna Gnanadason** beharrt auf Gerechtigkeit im Kontext der Dritten Welt, konkret am Beispiel Ghanas, eines der ärmsten Länder, das vom Weltkapital dennoch als «Erfolgsstory» gepriesen wird.

Trotz dem vermeintlichen Ende des Sozialismus wird in diesen ermutigenden Texten an der Vision einer neuen Erde festgehalten, getragen von einer weltumspannenden Ökumene engagierter Frauen und Männer. Mögen noch so viele Blütenträume menschlichen Hoffens in unserem Jahrhundert erfroren sein, Marga Bührig und ihre Gratulantinnen lassen sich nicht einreden, die Geschichte sei zu Ende und erschöpfe sich nurmehr in der Wiederkehr des bloss Vorhandenen.

Eine besondere «Bienenfabel» enthält der Brief **Ivone Gebaras**, die vom Vatikan zu einem «Buss-Schweigen» verurteilt wurde, damit sie, die brasilianische Nonne, in Europa wieder lerne, was (katholische) Sache sei. Und noch ein letzter Text in diesem Heft hat mit dem Beitrag einer Frau für eine friedfertige Gesellschaft zu tun: Ich meine den Nachruf von **Bernadette Tischhauser** für **Margrit Besmer Kobe**, die am 11. Dezember 1995 im Alter von nicht ganz 62 Jahren gestorben ist. Habt Ihr, haben Sie gewusst, dass es ohne Margrit Besmer kaum einen erfolgreichen Kampf gegen den Waffenplatz Rothenturm gegeben hätte? Warum vernehmen wir solche Dinge oft erst, wenn wir unseren Freundinnen und Freunden dafür nicht mehr danken können?

Die Medienkolumne von **Hanspeter Gschwend** fragt, ob die Medienwaffe etwas anderes sei als die Fortsetzung eines weltweiten Machtkampfes mit neuen Mitteln. Und die **Zeichen der Zeit** suchen zu begründen, warum Gott nicht in eine moderne Verfassung gehört, schon gar nicht der patriarchale Allmachtsgott und erst recht nicht in eine Bundesverfassung, die dem Götzen Markt huldigt.